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Aos vinte e cinco dias do mês de agosto do ano de dois mil e quinze, no Plenário do Conselho de 1 
Saúde do Distrito Federal – CSDF, SIG, Quadra 01 – Centro Empresarial Brasília, salas 316 a 322, 2 
realizou-se a continuação da Trecentésima Quinquagésima Nona Reunião Extraordinária do 3 
Conselho de Saúde do Distrito Federal – CSDF. A Reunião contou com a presença do Presidente do 4 
CSDF e Conselheiro Gestor, Helvécio Ferreira da Silva, da Secretária Executiva do Conselho de 5 
Saúde do DF, Sandra de Lourdes Gomes Mendes Pinto, dos Conselheiros de Saúde do DF, 6 
segmento gestor: Armando Martinho B. Raggio, Leonardo Mendes Pinto; segmento trabalhador: 7 
Bruno Metre Fernandes, Lucilene Úrsula Loriato Morelo, Maria Cristina Guedes de Souza, Rosylane 8 
Nascimento das M. Rocha, João Cardoso da Silva, Edmar Carrusca de Oliveira, Tiago Sousa Neiva, 9 
Maria Goreti de Lima; segmento usuário: Darly Dalva Silva Máximo, Joaquim Trajano Pinto S. Lima, 10 
Rômulo Bezerra Marques, Adriana Carrijo de Medeiros, Raimundo Nonato Lima, Helenice Alves 11 
Pereira Bastos, Luiz Carlos Macedo Fonseca, Maria Thereza Simões Falcão, Vera Lúcia Bezerra da 12 
Silva, Domingos de Brito Filho, Luís Maurício Alves dos Santos, Regina Lúcia Pinto Cohen, Magda 13 
Maria Cardoso da Silva. Conselheiro Helvécio Ferreira da Silva, Presidente do CSDF, iniciou a RE 14 
com a inversão da pauta começando pelos Informes. Item 05 - Informes – Secretária Executiva do 15 
CSDF, Sandra Mendes Pinto, informou que: 1) Informou que dia 25/08 às 10 h – audiência Publica 16 
na CLDF para apresentação do Relatório de Gestão da SES-DF – 1º quadrimestre/2015 – Local: 17 
Câmara Legislativa do DF; 2) Informou que dia 25/08 – 16 h – CSDF foi convidado na pessoa do 18 
Senhor Presidente para reunião com o Secretário de Estado de Saúde. Pauta: Medicamentos não 19 
padronizados na judicialização da SES-DF (cancelada); 3) Informou que dia 27/08 às 09:30h – CLDF 20 
– Plenário 07 – Comissão Seguridade haverá debate sobre “Pessoas acometidas pela doença de 21 
Parkinson”; 4) Iniciando processo para renovação de mandato do CR Saúde Cruzeiro, mandato 22 
2015/2018; 5) Publicado as Resoluções 446 e 447 do CSDF e a Portaria que designa o CR Saúde 23 
Recanto das Emas; 6) Cobrado publicação da Portaria CRS Riacho Fundo I que foi encaminhada 24 
pela SE CSDF em Junho de 2015 e já se passaram 02 meses e ainda não foi publicada no DODF 25 
pela SES-DF. 7) Reunião dia 28/08 – 08:30H Senado Federal. Debate com o Senador Hélio José: 26 
“Crise do Sistema de Saúde de Brasília e do Brasil”. Comissão Direitos Humanos. Conselheiros: 27 
Conselheiro Domingos informou que foram eleitas as entidades que representarão o CRS Brasília 28 
no dia 21/08/2015. Conselheiro Edmar informou sobre uma palestra que acontecerá no Ministério 29 
Público do Distrito Federal, dia 26 de agosto referente à semana do psicólogo. Entregou para o 30 
Presidente do CSDF o Projeto de Urbanização e Arquitetura que propõe uma estrutura física para o 31 
Centro de Pesquisa que vão construir no ISM. Presidente convidou as apoiadoras do MS, Simone, 32 
Olga e Ariane, para se apresentarem para o Pleno. Após apresentação, as apoiadoras convidaram 33 
as áreas representantes da mulher e da criança para participarem do Fórum Perinatal, dia 01 de 34 
Setembro. Conselheiro Bruno Metre devido a uma notícia sobre a suspensão da pediatria da UPA 35 
de São Sebastião reiterou a manifestação da urgência da SES-DF em atender a Recomendação nº 36 
02/2015 do CSDF, que trata da prorrogação dos concursos públicos vigentes e que convoquem 37 
assim que possível, devido ao déficit de profissionais de várias áreas na saúde do DF. Presidente 38 
informou que já está em curso o atendimento da Recomendação por parte da gestão. Presidente 39 
colocou que de acordo com as Diretrizes Estruturantes aprovadas pelo CSDF, a Mesa Diretora 40 
acordou em ter como base a Atenção Primária na escolha da primeira equipe da câmara técnica. 41 
Conselheira Maria Goreti informou que ainda referente ao fechamento da pediatria de São 42 
Sebastião, o Secretário de Saúde informou através do Jornal de Brasília, que não há previsão para a 43 
abertura da pediatria da UPA, pela falta de Pediatra. Que a população se manifestou dizendo que é 44 



impossível ter pediatras trabalhando somente por horas extras na UPA. Colocou que o Secretário de 45 
Saúde se justificou dizendo que faltam pediatras no quadro da Secretaria de Saúde e que só tem 46 
pediatras trabalhando por horas extras. Conselheiro Domingos colocou que a Secretaria de Saúde 47 
respondeu que convocou todos os concursados, porém alguns solicitaram ir para o final da fila e com 48 
isso tem essa demanda de pediatras.  Apresentação/Discussão e Deliberação: Item 02 – 49 
Redefinição dos Membros das Comissões Internas do CSDF. Escolha dos Membros para 50 
compor Câmaras Técnicas previstas no Regimento Interno do Colegiado de Gestão da SES-51 
DF – Resolução nº 445 do CSDF de 14 de Julho de 2015. Escolha da Comissão paritária do 52 
CSDF para análise do atual Regimento Interno do CSDF. Coordenação: Presidência e Mesa 53 
Diretora CSDF. Secretaria: Secretária Executiva CSDF. Presidente Helvécio coloca em votação o 54 
encaminhamento da Mesa em escolher primeiro a Comissão Interna pela Saúde do Trabalhador e a 55 
Câmara Técnica da Atenção Primária. Aprovado por unanimidade. Conselheiro Bruno Metre solicita 56 
que conste em Ata a sua manifestação suscitando o aspecto de conflito entre o Regimento Interno do 57 
CSDF e a Resolução nº 27 do Regimento interno da CIST. Continuando a redefinição dos membros 58 
das comissões, após discussão e deliberação. Escolhidos para compor a Câmara Técnica da 59 
Atenção Primária o conselheiro Tiago Neiva como coordenador, Conselheira Trabalhadora Lucilene 60 
Úrsula L. Morelo, Conselheira Trabalhadora Maria Cristina Guedes, Conselheira Trabalhadora Maria 61 
Goreti de Lima, Conselheiro Trabalhador Bruno Metre, Conselheira Usuária Darly Dalva Silva 62 
Máximo, Conselheiro Usuário Raimundo Nonato Lima, Conselheira Usuária Maria Thereza Simões 63 
Falcão, Conselheira Usuária Regina Lúcia Pinto Cohen e Conselheiro Gestor Leonardo Mendes 64 
Pinto. Comporão as Comissões Internas: 1- Comitê de Ética e Pesquisa da FEPECS: TITULAR: 65 
Usuário – Raimundo Nonato, SUPLENTE: Usuário – Afonso Carlos Vieira Magalhães. 2- RIDE: 66 
Secretária Executiva Sandra informa que a RIDE existe, porém está desativada. Presidente 67 
Helvécio solicita a deliberação do Plenário quanto à imediata reativação da RIDE por uma 68 
Recomendação do CSDF. Em votação. Aprovado por unanimidade. Composição: TITULARES: 69 
Usuário: Luis Carlos Macedo Fonseca, Usuário: Luiz Maurício Alves dos Santos, Trabalhador: João 70 
Cardoso da Silva; SUPLENTES: Usuário: Darly Dalva Silva Máximo, Usuário: Joaquim Trajano Pinto 71 
Soares Lima, Trabalhador: Bruno Metre. 3- Conselho Administração do FSDF: Comissão de 72 
Orçamento e Finanças: TITULARES: Usuário: Raimundo Nonato Lima, Usuário: Joaquim Trajano 73 
Pinto Soares Lima, Trabalhador: Margô Gomes de Oliveira; SUPLENTES: Usuário: Afonso Carlos 74 
Vieira Magalhães, Usuário: Luiz Carlos Macedo Fonseca, Trabalhador: Olga Messias. 4- Comissão 75 
PARTICIPASUS: TITULAR: Trabalhador: José Arnaldo Pereira Diniz, SUPLENTE: Usuário: Vera 76 
Lúcia Bezerra da Silva. 5- Comissão Integração de Ensino e Serviço (CIES)/FEPECS: TITULAR: 77 
Trabalhador: Bruno Metre, SUPLENTE: Usuário: Raimundo Nonato Lima. 6- Comitê Central de 78 
Promoção à Saúde SES-DF: Conselheiro Bruno faz um encaminhamento de uma proposta para 79 
compor um Grupo de Trabalho para fazer uma Resolução para que seja implementada uma Política 80 
de Promoção e Prevenção as doenças e agravos da Saúde, atingindo os meios de comunicação e 81 
vários viés. Presidente Helvécio propõe que o Plenário do CSDF seja o responsável pelo Comitê. 7- 82 
Comissão de Educação Permanente para o Controle Social: Conselheira Lucilene Úrsula 83 
colocou sobre a publicação de um Decreto e uma Portaria nomeada pelo Secretário de Estado de 84 
Saúde que designa uma Comissão de Descentralização e questiona quem é o representante do 85 
CSDF. Conselheiro Tiago Neiva explica o funcionamento da Comissão que visa qualificar o 86 
Conselho e propõe que esta Comissão defina temáticas e elabore um cronograma de capacitação 87 
dos conselheiros para o controle social. Secretária Executiva Sandra coloca que o CSDF tem um 88 
Termo de Referência elaborado pela secretaria executiva do CSDF, que é feito todo mês de Outubro 89 
para o ano seguinte, estão às capacitações dos conselheiros de saúde do DF e que foram 90 
programadas sete capacitações para sete Regiões de Saúde, porém o processo do Termo de 91 
Referência não dá andamento para que isso acorra. Conselheiro Armando Raggio coloca que em 92 
relação ao Decreto nº 36.671 de 13 de Agosto de 2015, não é correto o executivo fazer comissões 93 
com um representante do CSDF, por que o Conselho é superior e soberano as Comissões 94 
Executivas. Que faz parte também do Executivo e que por ser do Executivo, foi chamado para fazer 95 
parte da Comissão em questão. Colocou que o Governador queria um representante do CSDF na 96 
Comissão, porém pediu que o governo considerasse que não era conveniente por um conselheiro 97 
em uma Comissão Executiva pra fazer uma proposta, por que quando a Comissão fizer uma 98 
proposta o CSDF é quem vai examinar e aprovar ou não. Que quis apenas colaborar e não enganar 99 
nem o governo e nem o Conselho. Que a Resolução nº 446/2015 CSDF, precisa ser cumprida em 100 
todos os trinta e três itens. Conselheiro Bruno Metre elogia a fala do Conselheiro Armando Raggio 101 



colocando da importância do que foi dito em relação ao exercício da cidadania. Conselheiro Luis 102 
Mauricio questiona ao Presidente, como o conselheiro pode atuar de maneira mais livre nos 103 
hospitais e como vai poder cobrar o que está sendo feito pelas comissões. Presidente Helvécio 104 
coloca que concorda com a posição do conselheiro Armando Raggio quanto à declinação do CSDF 105 
em participar da Comissão instituída pelo Decreto Nº 36.671. Que qualquer que seja o resultado do 106 
trabalho da Comissão, terá que ser debatido no Plenário do CSDF. Conselheira Úrsula também 107 
concorda com a fala do conselheiro Armando Raggio e que acredita ser o melhor para o CSDF em 108 
relação a Comissão de Descentralização. Presidente coloca que mesmo defendendo a posição do 109 
CSDF declinar a participação em qualquer grupo de trabalho referente ao Decreto nº 36.671, se 110 
algum conselheiro divergir e quiser compor a Comissão, coloca em votação. Conselheiro Luis 111 
Carlos coloca que o conselheiro tem que participar sim. Conselheiro João Cardoso defende a 112 
participação de um conselheiro na Comissão de Descentralização no sentido de facilitar a 113 
compreensão e apenas participar na elaboração do trabalho e não decidir. Que assim facilitaria até 114 
na aprovação dos trabalhos e chegaria ao Conselho mais enxuto. Conselheiro Armando Raggio 115 
sugere que na primeira reunião da Comissão em que participar, irá colocar para o Secretário o que 116 
foi conversado nesta Reunião de hoje e que há uma expectativa do CSDF. Que o representante do 117 
CSDF devera ser o Presidente do CSDF. Sugere que o Conselho não deve aceitar participação 118 
parcial, e sim aceitar que esta Comissão de Descentralização se reúna e faça uma agenda de 119 
encontros ou com a Mesa Diretora ou com uma Comissão do Pleno do CSDF para que fiquem a par 120 
dos trabalhos que estarão sendo realizados. Conselheiro Bruno Metre propõe que saia uma 121 
manifestação do Pleno, em preservação ao Presidente do CSDF, dizendo que o CSDF entende que 122 
não deve haver participação neste momento, mesmo resguardado todo diálogo necessário, mas que 123 
o Conselho aguarda a concepção dos trabalhos para posterior análise. Conselheiro Tiago Neiva 124 
reitera a fala do Conselheiro Raggio de que o CSDF é uma instancia superior deliberativa e que não 125 
deve temer quaisquer decisões. Conselheiro Raimundo Nonato também concorda com a fala e 126 
sugestão do conselheiro Armando Raggio. Em votação. O Plenário do CSDF aprova com abstenções 127 
a sugestão do Conselheiro Armando Raggio. Composição: Gestor: Armando Raggio, Trabalhador: 128 
Tiago Sousa Neiva, Usuário: Gracielly Delgado, Usuário: Domingos de Brito Filho. 8- Comitê de 129 
Ética e Pesquisa do HFA: TITULAR: Usuário: Raimundo Nonato Lima, SUPLENTE: Usuário: 130 
Domingos de Brito Filho. 9- Comitê de Ética em Pesquisa – Instituto de Cardiologia: TITULAR: 131 
Usuário: Raimundo Nonato Lima. 10- Comissão de Acompanhamento de Política de Saúde de 132 
Pessoas com Deficiências e Comissão Intersetorial de Pessoas com Deficiência: 133 
Trabalhadores: Bruno Metre e Lucilene Úrsula Loriato Morelo, Usuários: Rui Perpétuo Gomes, Luis 134 
Mauricio Alves dos Santos, Lourdes Cabral Piantino e Luis Carlos Fonseca. 11- Grupo Condutor da 135 
Política Nacional de Atenção Integral a Saúde das Pessoas Privadas de Liberdade no Sistema 136 
Prisional – PNAISP/DF: TITULAR: Trabalhador: João Cardoso da Silva, SUPLENTE: Usuário: 137 
Domingos de Brito Filho. 12- Comissão de Saúde Perinatal do DF: TITULAR: Trabalhadora: Olga 138 
Messias, SUPLENTE: Usuária: Gracielly Delgado. 13- Comissão de Saúde do Trabalho da SES-139 
DF: Trabalhadora: Rosylane Nascimento das Mercês Rocha, Trabalhadora: Lucilene Úrsula Loreato 140 
Morelo, Usuário: Luis Carlos Macedo Fonseca, Trabalhador: João Cardoso da Silva. Item 01 – 141 
Aprovação da pauta no quesito inclusões na 359ª RE parte II do CSDF - Foram sugeridas, na 142 
parte I da RE 359ª pelos conselheiros, inclusões de pauta referentes à Radioterapia (será remarcada 143 
para outro momento), Hemodiálise (será pautada para uma próxima reunião), Psiquiatria do Gama e 144 
Prorrogação de Concursados O conselheiro Rui foi quem pautou, porém ele não se encontra na 145 
Reunião. Conselheiro Luis Mauricio colocou que o Hospital do Gama está sem Psiquiatras e está 146 
causando muito transtorno. Solicita alguma solução da gestão, Centro de Testagem Rápida - CTA 147 
Conselheiro Bruno pediu que haja uma manifestação de apóio por que o setor está fragilizado, os 148 
enfermeiros muitas vezes têm que fazer serviço burocrático básico ao invés de estar dando 149 
atendimento. Que falta um ordenamento de serviço, fazendo com que as vezes o diretor tem que 150 
buscar medicamentos, deixando de fazer sua atividade principal, para fazer uma atividade de apoio. 151 
Que há necessidade de fazer uma maior divulgação do local, que faz um trabalho muito bom e que 152 
abrange todas as classes. Solicita convidar o pessoal do CTA para fazer uma apresentação para o 153 
CSDF para dar mais ênfase ao assunto. A pauta foi colocada em votação e foi aprovada com as 154 
inclusões propostas. Aprovação das atas 357ª RE parte I e parte II do CSDF – aprovadas sem 155 
ressalvas. Item 04 – Apresentação da Minuta da Nota de Agradecimento aos Membros do 156 
Colegiado CSDF – 2011/2015. Apresentação: Conselheiro Trabalhador Bruno Metre. Coordenação: 157 
Presidência e Mesa Diretora CSDF. Secretaria: Secretária Executiva CSDF. Conselheiro Bruno 158 



mostrou para o Plenário um modelo de certificado para ser usado pelo CSDF. Foi lavrada a presente 159 
ata por mim, Andressa Cristina de O. S. Cavalcante, secretária ad-hoc, para posterior apreciação e 160 
assinatura dos Conselheiros. Brasília, 25 de agosto de 2015. 161 
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